



Presidencia de la República

Fecha: 12 de enero de 2022

Resumen: S.E. el Presidente de la República, Sebastián Piñera

Echenique, realiza Cuenta Pública Regional de Coquimbo.

Muy buenos días, señor Senador, señores Alcaldes, señores Parlamentarios, señores CORE, Concejales, Seremis, queridas amigas.

En primer lugar, acabo hablar con mi mujer, y fíjese que ella me iba a acompañar y ayer llegaron tres de mis cuatro hijos y depositaron sus nietos con la guardia de mi casa sin preguntar. Y se tuvo que quedar cuidando a los nietos.

Una vez yo hice lo mismo y como ellos dejaban mis niños, sin preguntar, a los nietos, sin preguntar afuera de la casa con un carabinero y una vez pasaba por las noches yo muy tarde volviendo de La Moneda, pasaba por la casa, no estaban las hijas y yo organizaba, despertaba a los niños y me los llevaba mi casa, a los nietos. Y un día me llegó una demanda por secuestro. ¿Ve? Las hijas saben que los abuelos estamos para todo.

Pero estoy muy contento de estar aquí, ésta es la tierra de la familia de mis padres. Si contáramos los secretos de la casa Piñera, estaríamos en problemas, el Obispo, el Ministro, el Presidente.

Pero es un privilegio y un honor estar aquí en la tierra de Gabriela Mistral, una mujer que nos llena de orgullo, de emociones, ¿quién no recuerda sus poesías? Y ella dijo "donde haya un árbol que plantar, plántalo; donde haya un error que enmendar, enmiéndalo; donde haya un esfuerzo que todos esquivan, hazlo. Se tú el que aporta y el que aparta la piedra del camino". Y yo creo que ése es el espíritu que nos ha iluminado como Gobierno durante estos cuatro años y, también, es



el espíritu que ha orientado, que ha impulsado el Plan de Desarrollo de esta Región de Coquimbo, porque fue a inicio del año 2018 cuando vinimos a la región y planteamos un programa, un plan de desarrollo integral, inclusivo y sustentable para esta región.

Y la verdad es que los candidatos prometen, se comprometen, pero los Presidentes tienen que cumplir y rendir cuentas. Tuvimos una conversación con el Presidente electo y yo le recordaba que otra cosa es con guitarra. Así que, los desafíos que tenemos por delante van a ser desafíos que va a tener que enfrentar el futuro Presidente. Y yo, una vez más, lo felicito y le deseo la mejor de las suertes.

¿Qué es lo que es el Plan de Desarrollo de esta Región de Coquimbo?

Era un plan que contemplaba 82 iniciativas, 82 proyectos y que involucraba inversiones públicas y privadas por casi US\$12.000 millones. Ése fue el plan que le propusimos a la región y que lo discutimos, lo analizamos. Recuerdo conversaciones con muchos de ustedes para que el plan surgiera con el aporte de la región.

Hasta ahora hemos logrado cumplir o está en plena ejecución casi el 90% de lo que planteamos, y voy a rendir una breve cuenta de qué es lo que es. Y, por tanto, hemos avanzado mucho. Entre medio, entre medio nadie anticipada el año 2018 lo que iba a pasar en nuestro país con las crisis política, económica, social, la pandemia. Pero igual el plan ya ha cumplido casi el 90% de los proyectos y están en la página web de la Presidencia. están en la página web del Delegado Presidencial obra por obra, proyecto por proyecto, grados de avance, porque yo les decía queremos que ustedes no sólo sean los fiscalizadores del plan, sino que también sean los impulsores del plan, que se comprometan, que sean parte de un proyecto compartido.

Venimos de inaugurar el Centro de Diagnóstico y Tratamiento aquí en La Serena, dónde estaba la cárcel, que es un centro... bueno, la doctora directora me decía varias veces que era el más grande de Chile y el más moderno. La verdad que es impresionante, tiene toda la tecnología, es casi un hospital de alta complejidad y se va a complementar con el



Hospital de La Serena y vamos a tener un salto gigantesco hacia adelante en salud en esta región, y me voy a referir a eso.

Pero ahora quería rendir cuenta de las demás cosas que hemos hecho. Bueno, por de pronto, ya está en funcionamiento el nuevo Hospital de Ovalle, a eso se suma el proyecto del Hospital de Illapel, hoy día firmamos el decreto que inicia el proceso de diseño y construcción del Hospital de La Serena que va a estar conectado subterráneamente con el Centro de Diagnóstico, Y eso ya está firmado.

Pero tenemos otra noticia: recibimos ayer las ofertas por el nuevo Hospital de Coquimbo y ahora tenemos que ir a la Contraloría y poder dejar oleado y sacramentado con los decretos y con el financiamiento.

Y, por tanto, mantener el nuevo Hospital de Ovalle, el Hospital de Illapel, el nuevo Hospital de Coquimbo, el nuevo Hospital de La Serena. La verdad es que van a ser, en materia de salud, la envidia del país.

Les quiero contar algo: en Chile los hospitales, muchos hospitales se construyeron en las décadas de los 50 y los 60 y ya habían cumplido 50 o 60 años. Igual como nosotros tenemos una edad de jubilación, los hospitales también y nos tocó enfrentar la tercera edad de nuestro Sistema de Salud.

Por eso, y aquí el Dr. Dougnac tiene una responsabilidad muy grande, vamos a dejar construidos o en pleno proceso de construcción más de 50 hospitales durante nuestro periodo. Eso significa que uno de cada cuatro hospitales ha sido renovado, construido o modernizado y eso es un salto adelante que lo necesitábamos. Si ustedes visitan un hospital de los 50, no sirven, están diseñados para otros tiempos, otras enfermedades, no es capaz de acoger la tecnología moderna. Y, por tanto, requería una gran modernización. Y eso es algo, un proceso que va a tener que seguir adelante.

Pero, además, también hay que prestarle mucha atención a la Salud Primaria, que es el primer contacto de la gente con los problemas. Cuando alguno de ustedes está enfermo, está débil, está vulnerable,



está sensible, requiere un tratamiento especial y, por tanto, si, oiga, usted, marido, si su mujer está enferma, mujeres, trátelo con más cariño que habitualmente. Pero también requiere que cuando va al Sistema de Salud lo traten con dignidad, que lo traten con oportunidad, que le ayuden a resolver su problema. Y necesitábamos un salto adelante muy grande para lograr ese propósito.

Y por eso estamos también, tenemos tres nuevos CESFAM, el de Ovalle, Río Hurtado y el Emilio Schaffhauser aquí en La Serena. Tenemos, también, nuevos SAR en La Serena, Monte Patria y en Ovalle. Tres nuevos Centros de Diálisis del Choapa, el nuevo Hospital de Illapel que está en pleno proceso de diseño. Y, bueno, como yo les decía, el Hospital de La Serena y el Hospital San Pablo en Coquimbo.

O sea, realmente es un avance muy significativo en materia de salud.

Pero no sólo de pan vive el hombre, no sólo de salud necesita el hombre, también hicimos un esfuerzo muy grande en materia habitacional. Nosotros vamos a terminar entregando 30 mil soluciones habitacionales, eso yo creo que es la cifra más alta de soluciones habitacionales tal vez en la historia. Porque hay un déficit de viviendas muy grande, se calcula que son 600 mil viviendas las que nos faltan y por eso nosotros este año vamos a construir cerca de, hay presupuesto para cerca de 250 mil soluciones habitacionales y esta región va a recibir su justa cuota y proporción.

Y eso va a permitir, además, acelerar el proceso de cierre de campamentos. Ya tenemos 111 campamentos que han sido reubicados y estamos en pleno proceso para intervención de 15 campamentos más, lo cual significa aproximadamente unas 650 familias que van a encontrar su solución.

En lo que respecta a educación, y esto es un tema que a mí me llega muy al alma, porque hemos logrado construir y poner en marcha 14 Liceos Bicentenario en esta región, 320 a nivel de todo Chile. Y fíjense ustedes, qué bueno, qué bueno es hacer la comparación. Los Liceos



Bicentenario no existían hace 10 años atrás y hoy día entre los mejores liceos municipales la gran mayoría son Bicentenario de Excelencia.

En el proceso de postulación los padres prefieren los Liceos Bicentenario de Excelencia y ustedes se acuerdan de los Liceos Emblemáticos, que eran esos históricos, el Instituto Nacional, el Carmela Carvajal, el Barros Arana, bueno, han ido perdiendo fuerza, han ido perdiendo calidad, han ido perdiendo excelencia académica, han ido perdiendo preferencia de los padres. Y los Liceos Bicentenario han ido ganando.

¿Y cuál es la diferencia? La verdad es que el presupuesto es el mismo, los Liceos Bicentenario no seleccionan alumnos, la diferencia está en la actitud, en el compromiso. Cuando creamos los Liceos Bicentenario, personalmente yo invitaba al director y a los profesores a La Moneda y hacíamos un compromiso por la excelencia, firmábamos un compromiso solemne de que el director, los profesores, los padres, apoderados y los alumnos iban a buscar excelencia académica y excelencia educacional. Y eso significaba orden, disciplina, respeto.

En otros liceos había más tomas, violencia y la diferencia se nota. Por eso que los Liceos Bicentenario hoy día que están en todas las regiones de Chile, le han permitido una oportunidad de educación de excelencia a las regiones porque los Liceos Emblemáticos estaban muy concentrados en Santiago.

Y vamos a terminar con nuestro compromiso superando los 320 Liceos de excelencia.

Por una parte, la agricultura que es una parte esencial, bueno, no solamente es una actividad económica que genera muchos empleos, es parte de la idiosincrasia, de la tradición, de los valores de nuestro país y que estamos luchando por transformar a Chile en una potencia agroalimentaria.

Lo tenemos todo, piensen ustedes que estamos en el hemisferio sur y el gran poder consumidor está en el hemisferio norte, o sea, cuando



están en invierno y no pueden producir, acá estamos en plena producción. Tenemos un patrimonio sanitario muy valioso, que hay que cuidarlo mucho. Tenemos, además, clima mediterráneo. Tenemos, además, agricultores muy, muy eficientes y competentes.

Y, por tanto, lo que queremos hacer es ser un verdadero proveedor de productos de calidad en las mesas de los países más exigentes del mundo; la fruta, el pescado, la carne, la leche, en fin, el salmón.

Pero tenemos un problema que es el agua y aquí quiero advertir que el agua es un problema que tenemos que enfrentar con mucha fuerza y decisión porque llevamos 13 años de sequía, es un terremoto silencioso que avanza y avanza y avanza. Basta volar de Santiago a La Serena para darse cuenta cómo el desierto avanza.

Yo recuerdo que Diego de Almagro cuando él dice que descubrió Chile -había otros que lo habían descubierto mucho antes, pero a los españoles les gusta que donde van descubren-. Por eso, yo cuando me tocó ir al Palacio El Pardo le dije al Rey "yo descubrí el Palacio El Pardo". Pero él decía que cuando cruzó por Copiapó se encontró con unos bosques frondosos de San Francisco, ahí fue, dicen, la primera misa, pero la verdad es que la primera misa católica había sido en el Estrecho de Magallanes antes que llegara Diego de Almagro y ¿hoy dónde están esos bosques?

O sea, el agua es un problema grave que se ha ido agravando y, ahora, con la crisis climática es un problema muy serio.

Por eso, cuidemos el agua porque tenemos dos opciones, o cuidamos el agua o nos vamos a quedar sin agua.

Y aquí estamos haciendo un esfuerzo muy grande para el tema del agua. Acabamos de inaugurar el Embalse Valle Hermoso, está La Paloma, está Recoleta, Cogotí, en fin, pero tenemos que hacer un esfuerzo muy grande por usar el agua. En la agricultura hay que ir, definitivamente, a riego tecnificado que es mucho más eficiente.



Tenemos que usar el agua con mayor prudencia en nuestros propios hogares.

Estamos pensando y hay dos proyectos de marcha de desaladoras porque Coquimbo y la Región de Valparaíso, las dos regiones más afectadas por la sequía, bueno, está declarada en emergencia agrícola, escasez hídrica, prácticamente, la región entera, pero en esto llevamos 13 años.

En las sequías anteriores, ustedes se recordarán, a poco andar de la seguía venía el racionamiento eléctrico y el racionamiento de agua. Nosotros hemos estado trabajando en esto intensamente inyectando agua en los acuíferos, promoviendo proyectos de desaladoras, buscando mayor eficiencia. Ahora vamos a hacer que las empresas sanitarias costeras no puedan tirar el agua al mar, el agua servida al mar, sino que tengan que aplicarle los procesos, ahí vamos a recuperar muchos litros de agua que se pierden.

Yo les quiero contar que este año le sacamos hasta la última gota al Río Aconcagua para llenar el Embalse Los Aromos que es el que permite agua para la Región de Valparaíso y al Río Maipo para llenar el Embalse El Yeso.

Aquí es una región que tiene muchos embalses, muchos embalses, mencioné algunos, pero están en niveles muy, muy bajos. Así que la situación es muy difícil y ése un tema que tenemos que seguir avanzando.

Después, también, en seguridad hemos mejorado la infraestructura, inauguramos hace poco un BICRIM, que es una brigada de la Policía de Investigaciones en Coquimbo, una enorme edificación de casi 3.300 metros que permitió aumentar la dotación de la Policía de Investigaciones para traer seguridad, tranquilidad, paz que es algo tan esencial en la vida las personas.

Y también es cierto que esta región ha sido duramente golpeada por la sequía, pero también por la crisis sanitaria y la crisis económica y la



crisis social. Y, por eso, pusimos en marcha una estrategia para enfrentar la crisis sanitaria que nos ha permitido, yo creo de verdad que Chile de los países que mejor ha enfrentado la crisis sanitaria en el mundo y eso lo reconocen todos los organismos internacionales porque, en el fondo, fue realmente tomarse en serio el problema.

Desde muy temprano nosotros triplicamos la capacidad de camas UCI en el país antes que llegara el primer coronavirus a Chile, porque sabíamos que venía y había que prepararse para no tener la crisis hospitalaria que afectó a muchos otros países que les negaban la atención a los enfermos, el famoso dilema de la última cama.

Nosotros compramos las vacunas en forma muy temprana y, claro, en ese minuto no había vacunas, no había estudios clínicos, no había autorizaciones de agencias, pero las compramos porque sabíamos que de esa manera íbamos a tener las vacunas a tiempo y, además, a precio muchos más convenientes. Y eso nos permitió proteger la salud y la vida de los chilenos que es la primera prioridad.

Y después de las vacunas iniciamos un Plan Paso a Paso que fue muy criticado en su tiempo, algunos querían hacer una especie de hibernación y que todo el mundo se quedara para siempre en su casa. Lo hicieron otros países, fue un fracaso.

También iniciamos la tercera dosis muy temprano que nos permitió superar la variante Delta. La variante Delta fue desoladora en el mundo y aquí en Chile la resistimos muy bien.

Y, ahora, estamos con la cuarta dosis y, por tanto, esta nueva variante Ómicron que estamos... hoy día tuvimos 4.800 casos; bueno, Argentina está sobre 120 mil, 140 mil; Estados Unidos más de un millón; Francia más de 300 mil.

Pero ese número va a crecer, pero estamos bien preparados, hemos fortalecido el Sistema de Salud, tenemos 17 millones de personas con las dos dosis completas, tenemos casi 12 millones de personas con la dosis de refuerzo, ya partimos con por la cuarta dosis. Así que yo espero



que nos va a golpear porque somos parte de este mundo y el coronavirus no respeta fronteras ni ideologías, pero siento que estamos bien preparados y yo les pido que se cuiden porque los cuidados personales son esenciales, podemos hacer todo, pero si la gente no se cuida no lo vamos a lograr enfrentar y superar.

Y, por otra parte, también es importante que los casos de contagios que han aumentado van a seguir aumentando, pero sabemos que son más leves y, por tanto, requieren mucho menos hospitalizaciones. Muchos casos son asintomáticos, la persona está contagiada y ni siquiera se da cuenta, pero igual hay que tener respeto a este virus porque nos ha demostrado que es capaz de penetrar todas las fronteras y que es capaz de poner en jaque los sistemas hospitalarios de los países más desarrollados del mundo.

Y, por último, estamos, también, enfrentando otros temas que afectan mucho, conversábamos con el Alcalde, pero más que quedarse en los problemas yo quería levantar la vista porque ésta es una región que tiene un mundo de oportunidades por delante. El potencial de la minería, el potencial de la agricultura, el potencial de los servicios, el potencial del turismo es ilimitado.

Y aquí esta región tiene todo lo que los turistas quieren, historia, cultura, sol, playas, gente cariñosa, gente amable, lugares maravillosos. Ustedes tienen el Valle Elqui y tienen, también, qué estoy viendo... Así es, ¿cómo está usted? yo la conozco naranjo a la actual CORE y Alcaldesa. ¿Se acuerda usted? los años 1980, 1990... está igualita... es apoyo, pero a su estilo porque tiene mucho carácter.

Oigan ¿saben de dónde viene la expresión "la conozco naranjo"? En un pueblo había un naranjo en la plaza y cortaron el naranjo para hacer un Cristo y se hizo un Cristo con el naranjo e iba el Cristo en procesión y, de repente, el cura le dice la señora "oiga, salude al Cristo", "lo conozco naranjo", decía. Ve, ahí viene. Todas las expresiones tienen su historia.



Por eso, esta maravillosa región, oiga cuando Dios creó la región estaba de muy buen humor porque mire todo lo que nos regaló, todo lo que nos dio.

Así que yo soy muy optimista de que esta región va a lograr superar estas crisis.

Fíjese que nos ha tocado a nosotros los cinco Jinetes del Apocalipsis, es impresionante. Uno tiene que remontarse a comienzos del siglo XX que a Chile le pasó, y al mundo, la gripe española, 1914; la crisis política de fines de los años 1919, 1920 que botó a un gobierno tras otro, revolución hasta que llegó la Constitución de 1925; y la crisis económica de la gran recesión de 1929. En 15 años tres crisis y nosotros en un año 5 crisis.

La violencia desatada irracional que ustedes ven, da pena pasearse por la Avenida Francisco de Aguirre. Una ciudad tan linda ¿cómo puede haber gente tan perversa o tan enajenada que destruye lo que es propio? La crisis política, esta búsqueda de un nuevo pacto social, la crisis sanitaria, la crisis económica, la crisis social.

Pero yo creo que el Gobierno no se quebró con las crisis, las enfrentó; la crisis política a través del canal de la Constitución y la Ley, no una anarquía, no la violencia, no la guerra civil; la crisis sanitaria, ya hemos hablado, Chile es, probablemente, uno de los tres países del mundo que mejor ha enfrentado una crisis y eso está reconocido por todos; la crisis económica, Chile este año va a crecer más del 12%. O sea, ya estamos muy largo de haber recuperado lo que perdimos el año 2020. Creo que Chile va estar entre los tres países de mayor crecimiento en el mundo este año.

La crisis social, pusimos en marcha una Red de Protección Social que logró llegar a 17 millones de personas, a casi todos, con el IFE Laboral, el IFE, los subsidios de empleo, el FOGAPE, los bonos COVID, los bonos clase media, las canastas de alimentos.





Así que, sumando y restando, yo me siento muy orgulloso de la gente de mi país, de nuestro país, porque ha demostrado una vez más el temple, la resiliencia de su carácter y nuestro país ha demostrado la nobleza y la grandeza de su alma.

Así que, ¡viva esta región! ¡viva Chile!

Muchas gracias.